
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

10  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  №1 ЧЕТВЕРГ 7 ФЕВРАЛЯ 2019 ГОДА

КОМФОРТ И БЕЗОПАСНОСТЬ Первым по-
лигоном эксплуатации электропоездов «Ласточка» стало 
Московское центральное кольцо (МЦК), запущенное осе-
нью 2016 года. Через год после начала перевозок Все-
российский центр изучения общественного мнения (ВЦИ-
ОМ) провел среди пассажиров МЦК исследование, при-
званное выявить отношение горожан к новому виду 
транспорта. Результаты продемонстрировали высокую 
оценку «Ласточек» со стороны пассажиров и изменение 
структуры спроса на услуги внутригородского железно-
дорожного транспорта. Это анкетирование стало частью 
исследования, призванного оценить уровень социально-
го запроса на дальнейшее внедрение проекта «Ласточ-
ка» во всей России.

Исследование на МЦК показало, что большинство пас-
сажиров (почти 80%) составляют люди в экономически 
активном возрасте (от 18 до 44 лет), больше двух третей 
из них — молодежь в возрасте до 34 лет. 42% опрошен-
ных пользуются услугами МЦК ежедневно и еще 38% — 
не менее одного раза в неделю. 71% пассажиров исполь-
зуют МЦК для ежедневных поездок на работу или учебу.

Согласно результатам опроса, при оценке городского 
транспорта пассажиры в первую очередь придают значе-
ние безопасности (95% отмечают значимость данного 
фактора), удобству маршрута (95%), частоте движения по-
ездов (94%), комфорту вагонов (92%) и времени, затра-
ченному на поездку (91%). По всем этим параметрам сре-
ди пассажиров МЦК зафиксированы высокие оценки 
удовлетворенности (свыше 90% по большинству из пере-
численных пунктов). 96% опрошенных заявили исследо-
вателям, что хотели бы увидеть такие же составы на дру-
гих направлениях железнодорожного сообщения. Недо-
вольным остался лишь 1% опрошенных.

ПОВЫШЕННЫЙ СПРОС Второе исследование 
состоялось в январе 2018 года. ВЦИОМ изучил отзывы 
пассажиров междугородних поездов «Ласточка» и пасса-

жиров железнодорожного транспорта в регионах, где нет 
скоростного железнодорожного сообщения.

Результаты исследования практически повторяют 
данные предыдущего опроса. Подавляющее большин-

ство пассажиров «Ласточек», использующихся в меж-
дугороднем сообщении, заявили, что с появлением но-
вого вида транспорта их дорога стала комфортнее (96%) 
и быстрее (98%). В структуре пассажиропотока «Ласто-

чек» преобладает молодая аудитория — студенты и ра-
ботающее население: 18–24 года — 32%, 25–34 лет — 
26%, работающие — 72% (включая работающих пенси-
онеров (7%) и работающих студентов (5%)). Однако в от-
личие от пассажиров МЦК, основная доля поездок при-
ходится не на ежедневные маршруты: 57% пассажиров 
пользуются «Ласточкой» реже раза в месяц, 19% — 
два-три раза в месяц.

Подавляющее большинство пассажиров междуго-
родних «Ласточек» довольны новым подвижным соста-
вом (99%), поскольку он отвечает их приоритетам. Оце-
нивая междугородний железнодорожный транспорт, 
пассажиры в первую очередь придают значение чистоте 
вагонов (97%), наличию туалетов (92%), комфорту сало-
на (92%), безопасности (94%) и времени, затрачиваемо-
му на дорогу (93%). По этим параметрам «Ласточки» 
удовлетворяют междугородних пассажиров практически 
полностью (уровень удовлетворенности по данным во-
просам — от 91% до 97%).

Основными конкурентными преимуществами «Ла-
сточек» в сравнении с другими поездами является ско-
рость движения и, соответственно, меньшее время в пу-
ти (66%), а также комфорт совершения поездки 
(45%). При этом исследование выявило, что появление 
«Ласточек» вызывает у пассажиров запрос на расшире-
ние их эксплуатации как в регионах, где они уже есть, 
так и в регионах, где они еще не выходили на линию. 
Почти половина опрошенных пассажиров междуго-
родних «Ласточек» (48%) считают, что на их направле-
нии этих скоростных поездов недостаточно, а 74% оп-
рошенных пассажиров междугороднего транспорта в 
регионах, где «Ласточки» не эксплуатируются, счита-
ют их появление важным. Даже несмотря на более вы-
сокую стоимость проезда, 47% опрошенных в городах, 
где нет скоростного сообщения, предпочли бы поезд по-
вышенной комфортности, который позволяет сэконо-
мить время. ■

ПАССАЖИР ЛЮБИТ СКОРОСТЬ 
ВЫХОД ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ЭЛЕКТРОПОЕЗДОВ «ЛАСТОЧКА» НА ПРИГОРОДНЫЕ И МЕЖДУГОРОД—
НИЕ ЛИНИИ ПРИНЦИПИАЛЬНО ИЗМЕНИЛ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О СКОРОСТИ ПЕРЕДВИЖЕНИЯ И КОМ—
ФОРТЕ ПАССАЖИРОВ. СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ, ПРОВЕДЕННЫЕ ВСЕРОССИЙСКИМ 
ЦЕНТРОМ ИЗУЧЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ, НАГЛЯДНО ДЕМОНСТРИРУЮТ ОТНОШЕНИЕ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ К НОВОМУ СКОРОСТНОМУ ПОДВИЖНОМУ СОСТАВУ. БОЛЕЕ ТОГО, ЗАПУСК 
 НОВЫХ МЕЖДУГОРОДНИХ МАРШРУТОВ ПРИВЕЛ К УЛУЧШЕНИЮ ЭКОНОМИЧЕСКОГО КЛИМАТА, 
КАК ЭТО ПРОИЗОШЛО, НАПРИМЕР, В ИВАНОВО. ГЛЕБ ЦЕЙТЛИН

ЛЕСТНИЦА «ЛАСТОЧКИ» АДАПТИРОВАНА ПОД НИЗКИЕ ПЛАТФОРМЫ НЕБОЛЬШИХ ОСТАНОВОЧНЫХ ПУНКТОВ СОВРЕМЕННЫЙ ПОЕЗД ДОЛЖЕН ЯВЛЯТЬСЯ ЧАСТЬЮ ДОСТУПНОЙ СРЕДЫ ДЛЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ ПАССАЖИРОВ

Станислав Воскресенский, ГУБЕРНАТОР ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
— Скоростное железнодорожное сообщение стимулировало рост деловой активности в регионе. С мо-
мента его запуска ряд крупных федеральных компаний перенес в Иваново часть своих структурных под-

разделений из Москвы. Скоростное сообщение было для них важным 
условием, поскольку управленец среднего звена должен иметь возмож-
ность доехать из Москвы в Иваново быстро и комфортно.

Так, в прошлом году страховая компания «Согаз» перевела в столи-
цу Ивановской области свой бэк-офис «Единый административный 
центр», а это более 500 рабочих мест. Сегодня здесь занимаются сопро-
вождением страховой деятельности компании: обработкой договоров, 
бухгалтерией компании и т. д. По итогам 11 месяцев 2018 года «Согаз» 
заплатил в бюджет Ивановской области около 150 млн руб. в виде на-
логов и вошел в топ-20 налогоплательщиков в регионе. В 2019 году ком-
пания планирует расширить офис до 2 тыс. человек. Запуск скоростного 
железнодорожного сообщения с Москвой также стал ключевым факто-
ром для принятия решения руководством крупнейшей энергетической 
компании России ПАО «Интер РАО» о переводе в Ивановскую область 
обслуживающих подразделений финансово-экономического блока хол-
динга с созданием в областном центре более 700 новых рабочих мест. 
В Иваново предполагается сосредоточить ряд сервисных функций хол-
динга, в частности по управлению персоналом, бухгалтерскому и нало-
говому учету, осуществлению казначейских платежных операций.

Еще одним результатом открытия скоростного сообщения стало проведение в городе, бывшем 
когда-то центром текстильной промышленности России, Всероссийского форума легкой промыш-
ленности. Форум, до этого из года в год проводившийся в Москве, впервые состоялся в Ивано-
во. В его проведении приняли участие более 700 человек, в том числе представители иностранных 
компаний.

Сейчас на маршруте Москва—Иваново в сутки курсируют две «Ласточки». Время в пути составляет 
3 часа 41 минуту. До этого ивановцы могли добраться до Москвы только на ночном поезде. С момента 
запуска скоростного железнодорожного сообщения Иваново—Москва в марте по конец 2018 года «Ла-
сточками» были перевезены порядка 450 тыс. человек.

  АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС
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